

II Encuentro Iberoamericano sobre la situación de los Adultos Mayores

7

Convocado por la Secretaría General Iberoamericana y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, se celebró en Montevideo (Uruguay) el II Encuentro Iberoamericano sobre la situación de los adultos mayores, cuyos debates tuvieron como objetivo la consolidación de acciones encaminadas a la promoción de hábitos de vida saludable, la promoción del envejecimiento activo y la mejora de accesibilidad del entorno, así como la promoción de la autonomía personal.



Enrique Iglesias, secretario general iberoamericano; Ernesto Murro, presidente del Banco de Previsión Social; Adolfo Jiménez, secretario general de la OISS y Betariz Morán, SGIB.

La comunidad iberoamericana no es ajena al envejecimiento de la población mundial, en la actualidad la sociedad iberoamericana cuenta con cerca de 50 millones de personas mayores de 65 años.

El envejecimiento de la población mundial debe ser considerado como uno de los ejes

fundamentales de las políticas públicas. Estas políticas públicas han de tener en cuenta el capital humano de las personas adultas mayores, que han de ser consideradas como protagonistas del desarrollo social.

Este encuentro supone la continuación de un trabajo que se viene realizando desde

hace varios años, en cumplimiento de los mandatos de los Jefes de Estado y de Gobierno en relación a la situación de los adultos mayores. Además es el marco adecuado para presentar los resultados de la XXI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, celebrada en Asunción (Paraguay) en octubre de 2011.

8 Autoridades participantes

En las sesiones del "II Encuentro iberoamericano sobre la situación de los adultos mayores" participaron autoridades de los organismos convocantes, Secretaría General Iberoamericana y Organización Iberoamericana de Seguridad Social, como Adolfo Jiménez, secretario general de la OISS, Enrique Iglesias, secretario general iberoamericano; y así como de los países iberoamericanos, como Ernesto Murro, presidente del Banco de Previsión Social de Uruguay, Isabel Martínez, secretaria general de política social de España, así como la embajadora de España en Uruguay, Aurora Díaz.

Objetivos fundamentales

Este encuentro tuvo como objetivo principal consolidar acciones para la promoción de hábitos de vida saludable, la atención y seguimiento a personas con factores de riesgo, el acceso a la salud de los adultos mayores, la promoción del envejecimiento activo, la mejora de condiciones de accesibilidad del entorno así como la promoción de la autonomía personal.

En este ámbito hay que destacar que son las mujeres el colectivo mayoritario entre los adultos mayores y las poblaciones indígenas y afrodescendientes los que generalmente sufren mayores índices de exclusión y desprotección social.

Resumen de los principales contenidos del encuentro

La apertura del Encuentro Iberoamericano corrió a cargo de Beatriz Morán Marquez, directora de la División de asuntos Sociales de la Secretaría General Iberoamericana, que expuso los antecedentes del "II Encuentro Iberoamericano sobre la situación de los adultos mayores", señalando que "la garantía de



Adriana Rovira, MIDES; Noemi Pandiani, MTSS; Leticia Pugliese.

unas condiciones de vida dignas para los adultos mayores en un contexto de envejecimiento demográfico es un objetivo que demandará importantes esfuerzos que no debemos regatear y para los que tenemos que estar preparados". Beatriz Morán señaló que "reivindicamos una perspectiva positiva del envejecimiento y de la vejez, que destaque la aportación que los adultos mayores hacen a nuestra sociedad". Asimismo, la directora de la División de Asuntos Sociales de la Secretaría General Iberoamericana, recalcó que "en la medida que se envejece existe una creciente vulnerabilidad, aumentan las condiciones de fragilidad biopsicosocial, la dependencia económica y el abandono de las personas adultas mayores, entre otros factores. Las respuestas deben ser diversas y organizadas, tanto del estado como del resto de la sociedad".

En el transcurso del encuentro se presentaron numerosas ponencias, entre

las que cabe destacar, "Seguridad económica del adulto mayor", de Adolfo Jiménez, secretario general de la OISS; "Protección de los derechos de las personas mayores", de Paloma Durán, de la Universidad Complutense de Madrid; "Estudio sobre situación de los adultos mayores en la comunidad iberoamericana", presentada por José Carlos Baura, responsable del Programa Adulto Mayor de la OISS; "Envejecimiento y género", de Fernando Filgueira, del Fondo de Población de las Naciones Unidas; "La participación de los adultos mayores: representación social y empoderamiento", de Ernesto Murro, presidente del Banco de Previsión Social de Uruguay.

Igualmente, se celebraron mesas redondas en las que se debatieron temas concretos relacionados con el tema central del encuentro. Así, Manuel Domínguez, consejero técnico de Iberoamérica del Imsero, intervino para explicar "La participación de los adultos mayores. Progra-



Manuel Domínguez, Imserso; Flora Eugenia Jiménez, Costa Rica; José Carlos Baura, OISS; Waldemar González, ONAPJU y Remberto Cáceres, Paraguay.

mas de actividades de cooperación del Imserso”; por su parte Flora E. Jiménez, representante del Consejo Nacional de la Persona Mayor de Costa Rica, centró su intervención en “Representaciones sociales y empoderamiento de la persona adulta mayor en Costa Rica”; el secretario general de la Organización Nacional de Asociaciones de Jubilados y Pensionistas de Uruguay, Waldemar González centró su intervención en “La experiencia de los jubilados y pensionistas organizados en el Uruguay”.

Conclusiones

En este “II Encuentro Iberoamericano sobre la situación de los adultos mayores”, se ha reafirmado el compromiso de los países participantes en contribuir en la mejora de este sector de la población. Asimismo, se ha avanzado en hacer visible la situación actual de los adultos mayores en la región, así como los retos y desafíos de las sociedades para garan-

tizar una vejez digna y en pleno ejercicio de la ciudadanía.

Se presentó el Estudio sobre la situación de los adultos mayores en la Región Iberoamericana con aportaciones para el diseño de acciones exitosas dirigidas a la mejora de las condiciones de vida de los adultos mayores en la Región. La importancia del Estudio reside en ser fundamental para definir el Programa del Adulto Mayor en la Región.

A este Programa ya se han adherido países como Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, España, México, Paraguay y Uruguay. Será necesario el diseño de políticas, pero también la implementación de instrumentos, así como apoyo económico para hacer posibles los derechos establecidos en estas políticas y posible el acceso a los mismos.

El intercambio de experiencias, el debate y la discusión se contribuye una visión

integral del adulto mayor, haciendo así visible si situación actual en los ámbitos económico, social, cultural, político y sanitario entre otros, de tal manera que sea posible que las personas mayores tengan el protagonismo que les corresponde en las sociedades modernas.

